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A T A 

 
4ª Reunião Ordinária – 21 de Junho de 2017 

 

 
 
Ao 21º dia de junho de 2017, às 16h30, reuniram-se na sede da Prefeitura Regional de 1 

Pinheiros, Av. Nações Unidas, nº 7.123 – Pinheiros – São Paulo/SP, os membros 2 

titulares, suplentes convocados e convidados para a quarta reunião ordinária sob a 3 

presidência do Prefeito Regional, Paulo Mathias de Tarso. Participaram, conforme lista 4 

de presença, os Conselheiros Titulares: Márcia Cristina Volpati, Diva Maria Faleiros 5 

Camargo Moreno, Valter José de Lima, Paula Leocádia, Gilberto Rodrigues Pereira, 6 

Cláudia Visoni, Thaís Mauad, Cecília Amaral Lotufo, Sasha Tom Hart e Glaucia Maria 7 

Machado Santelli. Conselheiros Suplentes: Antônio Carlos Moura, Valéria Sanchez 8 

Silva e Luiz Chrysostomo. Prefeitura Regional de Pinheiros: Simone Cristina Melo 9 

Bompani Malandrino – Coordenadora de Projetos e Obras e Convidados. Após 10 

conferência da lista de presença e verificação de quórum, o presidente verificou se todos 11 

receberam a Pauta do dia e as Atas das reuniões dos dias 12/04 e 10/05 e se estavam 12 

de acordo. Os conselheiros manifestaram que receberam e aprovaram a Pauta do dia, 13 

bem como as Atas dos dias 12/04 e 10/05. Pauta do dia: 1) Aprovação das Atas de 14 

12/04; 2) Informes da população; 3) Informes dos conselheiros; 4) Informes dos GTs; 5) 15 

Projeto Piloto Ilha Jardim – GT Arborização.  Em sequência, o presidente abriu para os 16 

informes da população e o senhor José Vieira apresentou-se e disse que gostaria de 17 

falar sobre a casinha da Praça Waldir de Azevedo.  Paulo Mathias combinou com ele que 18 

abriria a palavra para ele na hora do GT-Casa da Praça Waldir Azevedo, o que foi aceito. 19 

Depois, a senhora Iassí manifestou a intenção de fazer um projeto de horta comunitária 20 

na Praça Vera Portela e entregou o seu projeto.  Ato contínuo, no informe dos 21 

conselheiros, a conselheira Claudia Visoni informou a todos que a Horta das Corujas 22 

concorrerá ao Prêmio Milton Santos, instituído pela Câmara Municipal de São Paulo. 23 

Claudia falou também de um estudo sobre o nível de poluição do ar em São Paulo, 24 

realizado com o apoio da FAPESP e participação de vários institutos da USP e da 25 

CETESB. Disse que a matéria aponta a melhora na qualidade do ar de São Paulo, mas 26 

estamos longe do ideal em virtude da grande frota de veículos em São Paulo e as 27 

árvores são os principais “filtros” do ar. Aproveitando o assunto, o conselheiro Sasha 28 

Tom Hart sugeriu a participação de algum representante da Cetesb na próxima reunião, 29 

o presidente concordou e disse que fará o convite e incluirá o assunto na pauta da 30 

próxima reunião.   A conselheira Thaís Mauad convidou todos para a Festa Junina da 31 

Vila Jataí, na Praça Comendador Manoel de Melo Pimenta, informou que todo ano a 32 

festa aborda um tema e neste ano o tema será “Lixo Zero”.  Thaís falou também sobre o 33 

caso da queda de 02 (duas) seringueiras do Parque Pôr do Sol em outubro de 2016 e 34 

que foi encaminhado um ofício ao Secretário do Verde e Meio Ambiente na época e até o 35 

momento não houve o retorno.  O conselheiro Valter José de Lima, representante da 36 

Secretaria do Verde e Meio Ambiente, disse que já está tratando este assunto com 37 

moradores da região e que a conselheira Gláucia Santelli participou da última reunião 38 

que fizeram. A conselheira Gláucia Santelli confirmou sua participação. Gláucia falou 39 

sobre o corte de 10 árvores no reservatório da Sabesp, disse que encaminhará cópia da 40 
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autorização e fotos do local antes da remoção.  Disse também que gostaria de saber se 41 

a medida compensatória está sendo cumprida. Após o informe dos conselheiros, Paulo 42 

Mathias informou as próximas ações da Prefeitura Regional de Pinheiros, convidou todos 43 

a participarem da próxima ação de zeladoria “Bairro Lindo” na Av. Pedroso de Morais, 44 

com desimpermeabilização do canteiro central. Sasha Hart sugeriu que também 45 

fizessem o afofamento do solo.  Paulo Mathias solicitou a inclusão da apresentação da 46 

plataforma de monitoramento arbóreo na pauta da próxima reunião. Thaís Mauad sugeriu 47 

que a Prefeitura Regional de Pinheiros fizesse a contabilização de metros quadrados 48 

desimpermeabilizados na região com as rotatórias verdes e demais ações, Paulo 49 

Mathias elogiou a idéia e disse que fará. Thaís informou que em novembro um professor 50 

de Melbourne estará no Brasil e ela gostaria de convidá-lo para falar sobre arborização 51 

na reunião do Cades, todos concordaram.  Ato contínuo, Paulo Mathias passou para o 52 

próximo item da pauta: informe dos GTs e a conselheira Cecília Lotufo pediu para 53 

começar com o GT – Casa da Praça Waldir Azevedo, devido a presença de alguns 54 

representantes do grupo, o que foi aceito. Cecília relatou que desde março vem tratando 55 

com a Prefeitura Regional de Pinheiros o caso da “casinha” da Praça Waldir Azevedo, 56 

onde já se reuniu com Paulo Mathias e também com a advogada Juliana Lupoli, pois o 57 

grupo tem interesse na gestão compartilhada do espaço entre sociedade civil e poder 58 

público, mas não obteve retorno.  Disse que após isto, a energia elétrica da “casinha” foi 59 

cortada e ela gostaria de saber da Prefeitura Regional o que aconteceu.  Disse que 60 

achou muito estranho o corte da energia elétrica após as tratativas com a Prefeitura.  61 

Paulo Mathias disse que desconhece o fato e perguntou se a “casinha” possui relógio, e 62 

em caso positivo porque não entraram em contato com a Eletropaulo. Cecília disse que 63 

há um relógio na “casinha” e ficou de encaminhar à Coordenadora de Projetos e Obras 64 

da Prefeitura Regional, Simone Malandrino, o número do relógio.  Paulo Mathias disse 65 

que aguardará o retorno. Cecília repetiu a pergunta da reunião anterior: “qual a 66 

perspectiva da Prefeitura Regional em construir a gestão compartilhada da Casa da 67 

Praça Waldir de Azevedo?” e que gostaria que Paulo Mathias respondesse ao 68 

questionamento.  Paulo disse que a gestão compartilhada deve seguir a legislação 69 

vigente e que para isto, o grupo deverá adotar ou cooperar a Praça Waldir Azevedo e 70 

cuidar da Praça, complementou dizendo que é isto que a legislação permite e que a 71 

adoção ou cooperação pode ser feita por pessoa jurídica ou pessoa física. Após a fala do 72 

sr. Paulo Mathias, o sr. José Vieira lembrou que a Lei que regula a gestão participativa 73 

de praças prevê instrumentos para que a comunidade participe da gestão das praças e 74 

de seus equipamentos públicos, independente da vinculação a um determinado CNPJ ou 75 

CPF, e que desde a gestão anterior a proposta formulada pelo GT – Casa da Praça 76 

Waldir Azevedo é a de, junto com a prefeitura, construir um projeto piloto para executar 77 

as previsões já existentes na Lei de Gestão Participativa de praças. Em seguida foi dada 78 

a palavra para um dos convidados, o sr. Flavio Scavasin, que ressaltou a importância 79 

dessa casa para a comunidade do entorno e citou o fato dela ser um bem público de 80 

valor inestimável levando em conta que foi projetada por um dos mais renomados 81 

arquitetos da cidade, o sr. Ruy Othake. Em oposição à intervenção do convidado, o sr 82 

Prefeito Regional disse que o projeto não seria do arquiteto Ruy Othake. Cecilia insistiu 83 

na autoria do projeto, informando que o próprio arquiteto a confirmara. Foi dada a palavra 84 

para as convidadas Pâmela Saraiva e Sonia (...), as quais reafirmaram a importância da 85 

casa, que vem sendo utilizada pela comunidade em inúmeras ocasiões em benefício da 86 

própria comunidade e da gestão da própria praça. Após a intervenção das convidadas, a 87 

Conselheira Cecília ressaltou que a participação da comunidade foi decisiva e 88 
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imprescindível para as melhorias que foram implementadas na “casinha” e que o que se 89 

pretende é a construção de uma forma de gestão que une poder público e sociedade 90 

civil, a qual está prevista na lei de gestão compartilhada de praças. Em resposta à 91 

intervenção da Conselheira, o sr. Paulo Mathias reiterou que a questão seja regulada 92 

conforme e lei e que, para ele, há que se vincular a gestão compartilhada a um modelo 93 

de adoção de praças. Por fim, a Conselheira Cecília ponderou que esse modelo de 94 

adoção de praças, no entendimento do GT Casa da Praça Waldir Azevedo, equivale à 95 

privatização do espaço público e que não atende ao modelo já previsto na lei de gestão 96 

participativa de praças e solicitou que a questão deve ser retomada na próxima reunião, 97 

o que foi aceito pelo sr. Prefeito Regional que informou que o assunto vai ser incluído na 98 

pauta da próxima reunião. Em seguida, Sasha iniciou os informes do GT – Mobilidade, 99 

falando sobre a reunião com o Secretário Gilberto Natalini, da Secretaria Municipal do 100 

Verde e Meio Ambiente, onde foi criado um grupo de trabalho entre equipe técnica da 101 

SVMA e representantes da sociedade civil para discutir e encaminhar temas e atividades 102 

conjuntas. Sasha perguntou se há o interesse dos conselheiros do CADES-PI, 103 

representantes da sociedade civil, em fazer parte do GT e os representantes disseram 104 

que não. Sasha falou novamente sobre os números de acidentes e mortes de pedestres, 105 

ciclistas e outros modais, com tabela do site Infosiga/SP comparando o primeiro trimestre 106 

de 2016 e 2017 em São Paulo e gostaria de saber se existem estes dados em relação a 107 

região da Prefeitura Regional de Pinheiros. Sasha falou que participou da reunião sobre 108 

a rede cicloviária na região da Prefeitura Regional de Pinheiros, com o Secretário 109 

Municipal de Transportes, Sérgio Avelleda.  Falou sobre as 10 conexôes críticas da rede 110 

cicloviária de Pinheiros, problemas de zeladoria, além da suspensão de parte da 111 

cliclofaixa no cruzamento da Av. Rebouças e problemas de sinalização na Pedroso de 112 

Morais com a Artur de Azevedo.  Sasha falou também sobre as obras fase III do Largo 113 

da Batata/Entorno da Operação Urbana Faria Lima.  Disse que não houve deliberação do 114 

Projeto Amaro Cavalheiro na última reunião do Grupo de Gestão da Operação Urbana 115 

Faria Lima – GGOUFL, nem respostas para as demais propostas.  Quanto às conexões 116 

para ciclistas e melhoras para pedestres, Sasha disse que aguarda a execução do que 117 

foi aprovado através das Resoluções 001/2016 e 003/2016 – Operação Urbana Faria 118 

Lima. O último grupo de trabalho a se apresentar foi o GT – Arborização e Agricultura 119 

Urbana, coordenado por Claudia Visoni.  Antes da apresentação, Claudia solicitou aos 120 

demais grupos de trabalho atenção ao tempo de apresentação para que os demais 121 

grupos não sejam prejudicados. Paulo Mathias concordou com a pontuação da 122 

conselheira. Claudia apresentou o projeto piloto “Ilha-Jardim” a ser realizado em parceria 123 

entre a Prefeitura Regional, CET e sociedade civil, que tem o objetivo de transformar 124 

pequenos fragmentos inservíveis do leito carroçável, alinhados às vagas insuficientes 125 

para comportar o estacionamento de um automóvel, em canteiros com árvores e/ou 126 

vegetação rasteira que servirão também como “jardins de chuva”.  O projeto permite o 127 

ganho de vegetação e área permeável sem prejuízo do uso da calçada e da via, além de 128 

permitir o crescimento das árvores em locais sem fiação elétrica, livres de podas 129 

“prejudiciais”. O projeto têm referências internacionais como em Melbourne na Austrália, 130 

Alemanha e Lima no Peru. No projeto, há a sugestão de 03 (três) locais, onde a abertura 131 

dos canteiros ficarão sob responsabilidade da Prefeitura Regional e o plantio sob 132 

responsabilidade da sociedade civil. Como próximo passo, Claudia Visoni sugeriu a 133 

apresentação do projeto à CET e Paulo Mathias disse que agendaria a reunião e disse 134 

que considera o projeto muito bom para a região.  Por último, a conselheira Paula 135 

Leocádia, da Secretaria Municipal de Educação, pediu aos GTs que divulguem os 136 
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cronogramas das ações para maior integração do grupo e para que ela divulgue e 137 

envolva as escolas municipais.  Paula também disse que enviará as ações da Educação, 138 

para o conhecimento de todos.  Após a finalização das apresentações de todos os GTs e 139 

manifestação dos conselheiros, o presidente deu por encerrada a reunião, e eu, Márcia 140 

Cristina Volpati, Secretária Executiva, lavrei e digitei esta Ata, que vai assinada por mim 141 

e por todos os membros do conselho presentes. 142 

 143 

São Paulo, 21 de junho de 2017. 144 
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